

## vie associative

## La Société archéologique veut étoffer ses rangs

Lors de son assemblée générale, la Société archéologique, qui prépare son 150<sup>e</sup> anniversaire, lançait aussi un appel à de nouveaux membres.

Vendredi soir, beaucoup de monde Porte Saint-Georges pour cette assemblée générale présidée par Bernard Diry, élu président en décembre dernier. Beaucoup de monde dont nombre d'élus puisqu'on trouvait coude à coude Maurice Leroy, ministre de la Ville et président du conseil général, Pascal Brinchesu, député, Karine Gleaneac Maurin, vice-présidente du conseil régional, Catherine Lockhart, maire conseillère générale, Michel Bouais, adjoint...

Après le rapport d'activité donné par le secrétaire Nicolas Haslé, le président revenait sur la legs Bellande (voir la NR de jeudi). Évoquant l'anniversaire des 150 ans que prépare l'association avec des rendez-vous en juin et septembre l'association et soulignait les trois axes de conduite : s'affirmer comme une association fédératrice pour promouvoir les valeurs de l'humanisme, être ouverte à tous sans exclusive et rester une référence tout en cherchant à s'ouvrir à de nouveaux membres, notamment à des plus jeunes.



Nombre d'élus présents vendredi soir lors de l'assemblée générale où des objets du legs Bellande étaient sortis des réserves.

Le président rappelait également l'action conduite depuis dix ans sous la conduite de son prédécesseur Philippe Ronillec pour utiliser au mieux la file informatique, l'association étant aujourd'hui une des sociétés savantes bien placées en France en la matière. Ainsi d'aide à mars dernier, elle a aussi enregistré une moyenne

mensuelle de visiteurs allant de 3.619 à 5.362 pour une moyenne mensuelle de pages visitées de 22.937 à 58.335 avec pour principaux centres d'intérêt les bulletins et certains ouvrages réportés, dont Rochambeau et Faulques Nerra. Besoin d'ouverture également exprimé par le trésorier, Pascal Foreau, qui, dans son rapport

financier, soulignait la fragilité de la trésorerie masquée par une baisse des cotisations passées de 9.000 à 6.619 € qui représentent 32 % des recettes. Au total, 20.341 € de recettes pour 22.676 € de dépenses, soit un solde négatif.

### "Trouver de nouvelles recettes"

« Si nous avons réussi à faire baisser les dépenses en matière d'impression et de distribution de notre bulletin, il faut aussi penser à trouver de nouvelles recettes, sachant que nous dépendons déjà beaucoup de subventions... »

Aucune question n'étant posée, ces deux rapports étaient votés à l'unanimité. Avant la conférence donnée sur l'évolution de la ville du XI<sup>e</sup> au XIX<sup>e</sup> siècle par Gaël Simou, le plus jeune des membres du conseil d'administration et doctorant à l'université Rabalais de Tours, les participants avaient l'occasion de découvrir plusieurs des objets du legs Bellande, sortis des réserves pour l'occasion.

Édith Van Cutsem

la Nouvelle  
République

7 mai 2012

la Nouvelle  
République

## patrimoine

## Sur les pas des fondateurs de la Société archéologique

Dimanche, la Société archéologique organise une journée particulière, ouverte à tous à l'occasion de son cent cinquantième anniversaire.

Le 7 octobre 1862, Gervais Launay, Charles Bouchelet, Armand Quevroy et Jules Chataud se réunissent en excursion à Fréteval afin de visiter ce qui demeure de l'ancien château féodal. Une visite enthousiasmante qui conduit les quatre amis à envisager, dès le déjeuner, la création d'une société savante destinée à diffuser l'information et travaux réalisés sur le territoire. La chose prendra corps l'année suivante, le 9 janvier 1863.



Le donjon féodal, dessiné par Gervais Launay.

C'est donc sur les pas de ces pères fondateurs que Bernard Diry, président de la Société archéologique, entend entraîner le public. Ainsi, dès 10 h, le rendez-vous est fixé dans la cour du château de Fréteval pour une découverte exceptionnelle puisque guidée par Claude Leymaries, paléontologue médiéviste qui a permis d'en découvrir l'histoire puis qu'organisateur des nombreuses campagnes de fouilles qui y ont été réalisées. Il fera d'ailleurs communication, en cette occasion, de la synthèse des dernières conclusions.

### Découverte exceptionnelle du donjon de Fréteval

Puis, après un déjeuner que les participants auront apporté et tiré d'acte au pied du château, c'est un saut dans le temps encore plus important qui leur sera proposé à 15 h aux Gervais de Chicherey (commune de Perrin).

Sur place, l'actrice Derprée proposera de suivre les traces d'une présence humaine, vieille de 400.000 ans, « l'un des plus vieilles d'Europe » détaille Fémécite paléontologue, à 11



Les secrets du donjon révélés dimanche par Claude Leymaries.

« Il s'agit là d'un site exceptionnel qui nous étonne et étonne les autres. Les fouilles ont permis de reconstituer l'histoire de la ville de la Loire et de son environnement depuis un million d'années. »

Ainsi, fidèle à ses principes, la Société archéologique va ob-

tenir pour son anniversaire une journée mémorable à la communauté et au rayonnement du Vendômois.

Cor. NR : Sylvie Foisset

Dimanche 21 juin à 10 h au château de Fréteval et à 15 h aux Gervais de Chicherey, votre libre et ouverte à tous.

la Nouvelle  
République

19 juin 2012

la Nouvelle  
République

### SAMEDI 2 JUIN 2012 : SORTIE AU MANS

La Société Archéologique est venue renforcer les rangs de l'Amicale des Anciens Élèves du Lycée Ronsard et du Collège du Bellay pour sa sortie annuelle. Cette année, le groupe a pris la route du Mans : visite guidée de la vieille ville et du tout récent carré des Plantagenets, musée d'archéologie et d'histoire.

### DIMANCHE 24 JUIN 2012 : SUR LES PAS DES PÈRES FONDATEURS

Notre sortie annuelle inaugurerait les festivités de notre 150<sup>e</sup> anniversaire en nous conduisant à Fréteval sur les pas de des pères fondateurs. Claude Leymarios nous y a fait découvrir le château médiéval. Après le repas à l'Auberge de la Tour, nous avons (re)découvert notre préhistoire, à Chicheray (Pezou), sous la conduite de Jackie Despriée. Que nos deux présidents d'honneur en soient vivement remerciés.

### MERCREDI 11 JUILLET : CHÂTEAU DE VENDÔME

À l'initiative des éditions du Cherche-Lune et de la Société Archéologique, avec le concours de la ville de Vendôme, était présentée officiellement au public la seconde édition du livre de notre secrétaire honoraire Jean-Claude Pasquier sur le Château de Vendôme. Somme faisant référence sur ce site, il apporte une foule de renseignements et de réponses sur son histoire, mais laisse également nombre de questions pour les archéologues, historiens et autres chercheurs à venir.

### SAMEDI 21 JUILLET : EXPOSITION À LISLE

Invités par Michel de Sachy à l'occasion de la Saint Jacques, nous nous sommes rendus à Lisle pour découvrir la riche exposition qu'il a mise en place sur l'histoire de cette commune, l'un de ses sujets de recherches permanentes. Il nous en a présenté un panorama abondamment illustré, des origines à nos jours.

### JEUDI 26 JUILLET : SORTIE À BLOIS

La Société Archéologique a proposé, à qui le souhaitait, de visiter en groupe l'exposition sur Marigny, ministre des Arts de Louis XV et seigneur de Ménars. Nous avons été accueillis à Expo 41 et guidés par M. Jean-Louis Marchenoir, vice-président du Conseil général en charge de la culture, et M. Olivier de Charsonville, directeur de la Culture. La visite privée de l'exposition a été suivie d'une séance de travail des membres du bureau présents avec les représentants du Conseil général de Loir-et-Cher.



Présentation du livre sur le château de Vendôme de Jean-Claude Pasquier le 11 juillet 2012.



Samedi 21 juillet 2012, exposition à Lisle.

### VENDREDI 14 AU DIMANCHE 23 SEPTEMBRE : EXPOSITION QUEYROY

Le deuxième temps fort de notre jubilé fut consacré à Armand Queyroy, aquafortiste né à Vendôme puis installé à Moullins où son cœur l'appelait et où il est devenu conservateur du musée. Très attaché à son terroir natal, il n'a eu de cesse de coucher sur le papier des visages, des maisons, des paysages et des monuments toujours existants, remaniés ou aujourd'hui disparus de notre Vendômois. C'est cette partie locale de son œuvre que nous avons présentée à la chapelle Saint-Jacques.

À l'occasion du vernissage et pour marquer ce 150<sup>e</sup> anniversaire, une aquarelle d'Émile Laborne représentant la place Saint-Martin en 1874 a été offerte à la ville de Vendôme.

Le vendredi 21 septembre, Philippe Rouillac, à l'initiative de cette exposition, nous a présenté Armand Queyroy et son œuvre en le replaçant dans son contexte historique et artistique.



Du vendredi 14 au dimanche 23 septembre : l'exposition Queyroy.

Remercions chaleureusement les commissaires de cette exposition : Gérard Ermissé, notre vice-président, Antoine Paillet, président de la Fondation propriétaire des œuvres de notre graveur, Pascal Foreau, notre trésorier,

et Nicole Hogu, notre secrétaire-adjointe, sans oublier celles et ceux qui ont assuré l'accueil des visiteurs.



Une aquarelle d'Émile Laborne est offerte à la Ville de Vendôme lors du vernissage de l'exposition.

#### **SAMEDI 15 ET DIMANCHE 16 SEPTEMBRE : JOURNÉES EUROPÉENNES DU PATRIMOINE**

Comme chaque année, la Société Archéologique a bien volontiers pris sa part des propositions de visites organisées à l'occasion des Journées européennes du Patrimoine.

Le samedi 15 septembre, en la chapelle du Saint-Cœur, Bernard Diry a introduit une exposition réalisée par la Communauté des Sœurs du Bon-Secours, Images et sons en Vendômois et la Société archéologique sur l'histoire du Saint-Cœur; maison religieuse, école ménagère, clinique... Cette manifestation très fréquentée a donné lieu à d'émouvants témoignages de personnes qui ont été naguère accueillies en ces lieux aux multiples facettes. Ce même samedi, d'autres propositions était émises : Emmanuel Durand a présenté au public

VENDÔME

# Un colloque pour célébrer les 150 ans de la Société Archéologique

1862, une date lointaine, et pourtant les objectifs fixés cette année-là par les fondateurs de la Société Archéologique du Vendômois semblent bien toujours d'actualité. Pour en parler, un colloque est organisé les 22 et 23 septembre sur le thème : Les Sociétés savantes, quel passé ? Quel avenir ?

Cet univers se s'accroît d'un changement de présidence, 2012 est donc une grande date pour la Société ! Après 26 ans à la tête de la Société Archéologique, fin 2011, Philippe Roullon a décidé de passer la main, et l'ancien vice-président Barrat Diry a pris le relais, tandis que Gérard Brisset, récemment revenu en Vendômois, devient le vice-président. La nouvelle équipe, précise le président, les huit membres du bureau ont tous été motivés pour travailler sur des matières universitaires, et nous espérons le dynamisme des trois renouvellements de la présidence : plus jeunes. Plusieurs projets ont été lancés sous l'ancienne présidence, 2012 voit leur accomplissement, en même temps que quelques orientations nouvelles sont retenues.

## Le bulletin, la bibliothèque et le site

Le bulletin annuel, plus convivial, voit sa lisibilité améliorée, et un comité de lecture est constitué sous la responsabilité de Pascal Foucaud, pour approuver le choix des textes et leurs corrections

éventuelles. Dans le même esprit, un projet de charte pour les auteurs est à l'étude. Les textes et illustrations concernent toujours des travaux inédits, réalisés par des chercheurs ou des amateurs. Les liens avec les universités régionales ou étrangères comme Tours, ainsi que Maxia Noulon, se développent.

Un des axes essentiels de la société savante, c'est la conservation et la communication du passé, et la société du Vendômois est particulièrement fière de sa bibliothèque, riche en archives et documents rares de toutes sortes. Les consultations sont ouvertes au public, et son catalogue est numérisé, il peut donc être consulté par Internet, ainsi que certains ouvrages. Le bulletin lui-même est mémorisé depuis les numéros d'origine, 1862, jusqu'à 2000.

Le site [www.vendomois.fr](http://www.vendomois.fr) est vivant, et actualisé régulièrement. La présence de médias est en lien avec la BNF (Bibliothèque Nationale) permettant d'apprendre aisément les connaissances. Son succès se juge à sa fréquentation, plus de 30.000 visiteurs par mois ! François Houdart, l'un des « pères » de l'équipe, et ses collaborateurs.

## Le passé et l'avenir

A l'occasion de ce colloque, des œuvres d'Armand Guigney, artiste vendômois du XIX<sup>e</sup> siècle, seront exposées à la Chapelle Saint-Jacques, et plus particulièrement ses dessins et aquarelles sur le Vieux Vendôme, réalisés en un album évocateur de la vie et de l'architecture de la ville à cette époque. Philippe Roullon, à l'origine de cette initiative, présentera le travail artistique du peintre, tandis qu'Antoine Paillet, propriétaire d'une importante collection d'œuvres de cet artiste, évoquera sa vie passée entre le Vendômois et l'Allier.

Centré sur une réflexion sur le passé et l'avenir des sociétés savantes locales, le colloque débutera samedi 22 septembre par des conférences où seront évoqués les figures de quelques grands personnages de la Société Archéologique. Seront ensuite abordés les thèmes tels que le rôle joué par la société dans les recherches géologiques et archéologiques locales, et son action dans le domaine de la conservation, avec l'exemple de la reconstitution d'une collection exceptionnelle de pièces de monnaie vendômoises, de la



Le Président et ses collaborateurs dans les locaux de la Société.

destruction du cloître de la Trinité par l'armée en 1907, et celle de nombreux bâtiments historiques à Vendôme après la 2<sup>e</sup> Guerre Mondiale. Samedi après-midi, un forum régional réunira plusieurs sociétés régionales pour un débat sur le nouveau « sage

des sociétés savantes.

Un colloque où se mêleront échanges et conférences sur la connaissance et la défense de notre patrimoine culturel et bâti, et sur l'actualisation du rôle de ces sociétés savantes, et notamment celle du Vendômois. Un

jour qui passionnera tous les amoureux de cette belle ville de Vendôme !

Collette de WILLES



À gauche, exposition au Bon-Secours en présence de Mgr de Germigny, évêque de Blois; à droite, lors des Journées du Patrimoine, avec Emmanuel Durand au manège du quartier Rochambeau à Blois.

le Grand Manège du Quartier Rochambeau; Jean-Claude Pasquier a fait visiter la rampe du château de Vendôme; Paul Couvrat a donné, à la bibliothèque de la Société, salle de l'ancien et dernier tribunal de

Vendôme, une communication sur l'histoire des salles d'audiences de cette ville. Le lendemain, d'autres visites étaient organisées: Jean-Claude Pasquier a fait découvrir le quartier Saint-Lubin de Vendôme; Bernard Diry a



Journées du Patrimoine : à gauche, Paul Couvrat à l'ancien Tribunal d'Instance; à droite, Bernard Diry présente les peintures murales de la salle Capitulaire.



**exposition**

**Armand Queyroy à la chapelle Saint-Jacques**

La reconstitution du salon d'Armand Queyroy accueille le public de la chapelle Saint-Jacques comme pour l'inviter à pénétrer dans l'histoire d'une façon plus conviviale.

Organisée dans le cadre de l'anniversaire des 150 ans de la Société archéologique, l'exposition se révèle riche en œuvres inédites d'Armand Queyroy, l'un de ses fondateurs en 1862, au travers de dessins au crayon, à l'encre, à la craie blanche sur papier bleu, ou encore de gravures à l'eau-forte. Cet ensemble constitue un véritable trésor du patrimoine local, que les Vendômois peuvent s'approprier durant une semaine particulière.



Le président Bernard Diry remet à la ville une aquarelle d'Emilia Laborno, datée de 1874.

comme le souhaite Antoine Paillet, responsable du service patrimoine de l'Allica, à l'initiative de l'exposition et

Philippe Rouillac, ancien président de la société. Le vernissage, vendredi soir, a été l'occasion pour Bernard

Diry, Président en exercice, d'offrir à Catherine Lochart, maître-aquarelliste de 1874 représentant la place Saint-Martin signée par frère Labonne. Une conférence sur l'artiste assurée par Philippe Rouillac est programmée, vendredi 21 septembre, à 18 h, à la chapelle Saint-Jacques. Samedi 22 et dimanche 23 septembre, au Minotaure, colloque sur les grands acteurs et actions de la société archéologique, le nouveau visage des sociétés savantes avec tables rondes et débats.

Cor. NR : Claude Defrasne

La chapelle Saint-Jacques reste ouverte au public tous les jours, de 14 à 18 h.



présenté les peintures murales de la salle capitulaire de l'abbaye de la Trinité, puis les stalles de l'abbatiale. Durant les deux jours, l'après-midi, notre bibliothèque était ouverte au public, en plus des permanences hebdomadaires, et permettait de découvrir quelques objets particulièrement remarquables du Legs de Maurice Bellande.

**SAMEDI 22 ET DIMANCHE 23 SEPTEMBRE :  
COLLOQUE DU 150<sup>e</sup> ANNIVERSAIRE**

Point d'orgue de notre 150<sup>e</sup> anniversaire, notre colloque a accueilli plus de cent personnes par conférence au Minotaure de Vendôme. Après les mots très encourageants des élus, de M<sup>me</sup> le sous-préfet, de la DRAC et de M. Claude Mordant, président du Comité des Travaux Historiques et Scientifiques (CTHS), la parole a été donnée, sur deux jours, aux historiens et

chercheurs du Vendômois. La Société Archéologique y a été « relue » à travers ses grands hommes, ses grandes recherches, ses grands combats...

Ce colloque n'avait rien d'une nostalgie. L'un des temps forts fut consacré à un forum des Sociétés savantes de notre région. Chacun a pu exprimer l'actualité de son association et la manière dont elle rend service à son territoire, essaie d'interpeller ses habitants et répondre à leurs attentes.

À l'issue de ce forum, la ville de Vendôme nous a chaleureusement reçus dans le cadre prestigieux de la salle des Actes de l'Hôtel de Ville, dont la visite passionnante, et notamment la présentation des tableaux qui l'ornent, a été donnée de manière tout à fait impromptue par Mariana Forssell-Latouche, guide conférencière et conseillère municipale déléguée aux actions éducatives en milieu scolaire. Puis vint l'heure de rejoindre le château de la Mézières pour partager un dîner, terminant cette première journée studieuse dans



patrimoine

# Superbe réussite pour la Société archéologique

Le colloque pour les 150 ans de l'association a fait salle comble deux jours durant, preuve de la passion des Vendômois pour leur territoire.

**A** l'issue de la première journée, Bernard Diry, président de la société savante était enthousiasmé : « Dès 8 h, la salle était quasiment pleine et jusqu'au soir, nous sommes restés toute la journée. À partir du moment où l'on apporte un nouvel électro sur le Vendômois et son histoire, le public est au rendez-vous. » Le bilan dominical est le même. Dès l'ouverture, Claude Lermarios, analysant l'impulsion donnée par la Société à la recherche archéologique des membres associés, captivait le public avant d'être relayé par Anne-Michel et les futuresresses du Vendômois. Un public de fidèles certes, mais auxquels étaient venus se joindre queques étudiants munis de leurs site notes et de leur Vendômois césieux de mieux connaître le territoire.

« Le rythme donné par ces interventions d'une demi-heure est vraiment une excellente idée. D'une part, les présentations sont concises et n'engendrent pas de lassitude et, d'autre part, cela permet d'assister à l'une ou



Quitant le minotaure quelques instants, le colloque a permis une visite de la salle des actes par Mariana Forsell-Latouche.

l'autre selon notre disponibilité. » Des épisodes peu connus de la vie de Vendôme et de la Société ont été révélés par Bernard Diry, Jean-Claude Fesquier et Gérard Ermisse quant à la constitution et la disparition de la collection numismatique, à la destruction du cloître de l'abbaye, ou bien encore au vandalisme subi par la ville après la seconde guerre mondiale. Événements auxquels certains participants,

comme Philippe Fumille, ancien président de la Société, ont apporté leur éclairage.

**Un semestre de préparation**

Ainsi, le colloque, marquant le cent cinquantième anniversaire de la société savante, fut d'un véritable succès. Un succès mérité par l'organisation animée par plus d'une dizaine de bénévoles, engendré par des réunions préparatoires

depuis plus d'un semestre et occupé à plein les vacances des membres du bureau.

Ce beau dynamisme, tout d'une si vieille dame, perpétue la tradition car il convient de saluer la capacité de la Société à s'emparer des nouvelles technologies comme à l'époque de l'an 2000 lorsque la numérisation et la mise à disposition gratuite en ligne des bulletins furent initiées.

**Détente et culture**

**ANNIVERSAIRE**  
**Deux ecclésiastiques anciens présidents de la Société archéologique, scientifique et littéraire du Vendômois.**  
 Lors du colloque organisé à Vendôme les 22 et 23 septembre, dans le cadre du 150<sup>e</sup> anniversaire de la Société, deux anciens prêtres du diocèse ont reçu tout particulièrement l'attention des participants : l'abbé Gabriel Plat et le chanoine Henri Gaulandeau.



M. Ph. Verrier, qui a réuni ces deux figures d'exception de la Société, eut l'occasion de rappeler qu'ils assurèrent, à eux deux, pendant 25 ans, les destinées de la Société archéologique : 7 années pour l'abbé Plat (1922-1925), (1929-1931), (1935-1937) et 18 années pour le Chanoine Gaulandeau (1952-1954), (1957-1960), (1962-1977), date de son décès.

Chacun sut avec un caractère bien trempé, un talent rare et une grande érudition mener à bien les responsabilités pour lesquelles ils avaient été élus. Tous les détails de leurs présidences seront à retrouver dans le prochain bulletin (2013) de la Société archéologique où seront publiés les actes du colloque.

B. Diry

NOVEMBRE 2012 150<sup>e</sup> LE VENDÔMOIS 25



L'inauguration du colloque.

la convivialité, avant de reprendre nos travaux le lendemain matin. Que le comité scientifique, piloté par notre vice-président Gérard Ermisse, soit vivement remercié pour la qualité de ce colloque et de ses communications.

**SAMEDI 29 SEPTEMBRE : PLAQUE LAUNAY**

Montoire a honoré Gervais Launay. Nous saluons l'heureuse initiative du Comité Départemental et d'Archéologie en Loir-et-Cher accueillie par la mairie de

Forum  
des Sociétés savantes.

Inauguration de la plaque de Gervais Launay, à Montoire.

Montoire de dévoiler une plaque en l'honneur de ce dessinateur, pédagogue et humaniste qu'il n'est plus besoin de présenter. Il était naturel pour nous d'être présents pour cet événement ainsi qu'à la présentation du troisième tome des dessins et écrits de l'un de nos fondateurs, consacré au canton de Montoire.

#### **DIMANCHE 30 SEPTEMBRE : SALON DU LIVRE RÉGIONAL**

Comme chaque année, nous étions présents au Salon du livre Régional, organisé par notre consœur la Société des Sciences et Lettres de Loir-et-Cher et accueillis dans les locaux du Conseil général.

#### **MERCREDI 3 OCTOBRE : RÉUNION MAIRIE DE VENDÔME**

Nous étions reçus, à notre demande, à la mairie de Vendôme, pour faire le point de deux projets qui nous tiennent à cœur et dont nous vous rendons compte au fil de ces Assemblées générales : la création d'une maison de l'histoire locale et des patrimoines du Vendômois, dont nous proposons la localisation au quartier Rochambeau, et une mise en valeur du château de Vendôme permettant une meilleure appropriation par les Vendômoises et les Vendômois. Ces dossiers avancent à leur rythme.

#### **SAMEDI 13 OCTOBRE : 1<sup>re</sup> CONFÉRENCE D'HISTOIRE VENDÔMOISE – SERGENT TANVIRAY**

Maurice Labbé a inauguré notre premier cycle de conférences d'histoire vendômoise en nous présentant la figure du sergent Jules Tanviray, personnage de premier plan originaire de Villiers-sur-Loir, peu connu de nos jours, même de nos érudits locaux. Jules Tanviray est devenu un héros national malgré lui, surtout connu par son acte de bravoure du 2 décembre 1870, sauvant le drapeau de la Mobile de Vendôme à la bataille de Loigny, qui fut illustré par deux peintres, image reprise par la grande Presse illustrée de l'époque.

#### **VENDREDI 19, SAMEDI 20 ET DIMANCHE 21 OCTOBRE : RENDEZ-VOUS DE L'HISTOIRE**

Comme chaque année également, la Société Archéologique était présente aux *Rendez-vous de l'histoire* aux côtés des autres sociétés savantes de notre région. Deux de nos membres ont donné des communications :

- Maurice Labbé, à la suite de sa conférence à Meslay, a présenté un second volet de la vie de Jules Tanviray. Alors professeur départemental d'Agriculture, c'est-à-dire fonctionnaire, il créa à Blois, le 7 juillet 1883, pratiquement dans l'illégalité, le « Syndicat des Agriculteurs du Loir-et-Cher ». Tous les historiens et le monde agricole s'accordent pour désigner Tanviray comme le père du syndicalisme agricole français ;
- Philippe Rouillac, avec de nombreuses illustrations commentées, a traité, conformément au thème de l'année : *Les Paysans en peinture de Le Nain à Van Gogh en passant par Millet*.  
Le thème de l'an prochain sera : la guerre.

### LUNDI 5 ET MARDI 6 NOVEMBRE : DÉMÉNAGEMENT

Des travaux de réparation des locaux hébergeant naguère notre Société, place Babeuf (fermés au public

depuis janvier 2009) allant bientôt commencer, il fallait déménager les livres et autres collections y restant. Au cours des vacances de la Toussaint, avec le concours actif des Scouts et Guides de France, dans le cadre d'un extra job, nous avons procédé à la mise en cartons des milliers d'ouvrages restés dans ces locaux. La ville de Vendôme, après avoir démonté puis remonté les étagères dans de nouveaux locaux mis à notre disposition, en plus de la salle de l'ancien tribunal, assurera le transfert de ces 900 cartons. Ce lourd travail, sous la responsabilité de notre bibliothécaire Emmanuel Durand, a permis de (re)découvrir des ouvrages exceptionnels, tels un atlas du XVIII<sup>e</sup> siècle. Que soient vivement remerciés les Scouts et Guides de France, les bénévoles de la Société et la ville de Vendôme.



#### vie associative

## La Société archéologique met au jour le patrimoine

La Société archéologique fournit des sujets d'études aux chercheurs depuis des années. Entre ses archives et ses documents, elle est une référence.

**D**écouvrir l'histoire de famille de Geoffroy de Martel, son mariage avec Agnès de Bourgogne dont la fille, Agnès d'Aquitaine devint impératrice de l'Empire romain germanique, c'est possible via les documents de la Société archéologique vendômoise. Ce sera d'ailleurs le thème, enfin presque, de la conférence organisée par Clivie Laumann vendredi à Montoire dans le cadre de la seconde assemblée générale de l'année : « *Pesserau d'ex-pilquer comment et pourquoi on retrouve une influence byzantine assez importante dans les fresques de Montoire* », annonce Bernard Drey, président de la Société archéologique.

Ce genre de communications, l'association ne les compte plus. Elle est devenue au fil du temps un centre de recherche à part entière. « *Ce qui intéresse les chercheurs et les doctorants, c'est d'avoir le matériel nécessaire pour répondre à leurs problématiques.* » Les documents accumulés au fil des 150 ans d'existence de l'association permettent ce genre de démarche. Le premier à avoir donné ce lustre aux ressources vendômoises a sans doute été Cornélie Barthélémy, chercheur et membre de la Société archéologique qui a publié sa thèse d'État « *La Société dans le comté de Vendôme, de l'an mil au XIV<sup>e</sup> siècle* », en 1953. Aujourd'hui encore, l'un des membres du bureau de l'asso-



Dernière trouvaille en date de la Société dans ses ouvrages récemment répertoriés : un atlas géographique du XVIII<sup>e</sup> siècle.

ciation, Gaël Simon, s'apprête à publier une thèse l'an prochain. Les sollicitations des ressources de l'association, notamment via son site Internet, sont permanentes.

**Jusqu'à 40.000 visites par mois sur le Net**  
« *Salon les mois, il peut y avoir entre 25.000 et 40.000 connexions. Les gens ne restent pas très longtemps mais ils ont le bon réflexe de venir vérifier chez nous une donnée.* » D'autant que depuis quelques années déjà l'association archéologique a mis en ligne, outre tous ses bulletins qui exposent les études des uns

et des autres, le fameux « *Dictionnaire historique du Vendômois* », de Raoul de Saint-Venant, ancien président de la Société archéologique. Et en papier, tous les fonds ne sont pas encore classés « *mais si ce n'est pas classé, c'est utilisable* », prévient le président. Les membres continuent donc d'éplucher les documents détenus par la Société : tombent parfois sur de petits trésors tels qu'un atlas géographique du XVIII<sup>e</sup> siècle récemment retrouvé « *L'ouvrage lui refait la couverture, si on arrive à trouver un mécène...* » Les documents ne manquent

donc pas, c'est parfois la pièce qui fait défaut. La Société est toujours en cours de déménagements mais 10.000 ouvrages vont bientôt rejoindre les anciens locaux d'accueil de la grande mairie, quartier Rochambeau. De quoi, réjouit les trois cents membres de la Société.

27/11/12 HERRÉ

Assemblée générale de la Société archéologique, vendredi 23 novembre à 20 h 30 à la médiathèque de Montoire-sur-le-Loir. Conférence d'Clivie Laumann, « *Les Origines byzantines des peintures murales de la chapelle saint-Gilles* ». Entrée libre.

**VENDREDI 23 NOVEMBRE  
ASSEMBLÉE GÉNÉRALE D'AUTOMNE**

Pour aller à la rencontre des Vendômoises et des Vendômois aux quatre coins de leur territoire et leur parler de leur histoire et de leurs patrimoines, l'Assemblée générale d'automne s'est tenue à Montoire, à la médiathèque intercommunale Nef Europa. Après les actes de la Société et notamment le renouvellement d'un tiers du Conseil d'administration (Bernard Diry, Nicolas Haslé et François Houdebert), Olivier Lautman a donné une communication sur les origines byzantines des peintures murales de la chapelle Saint-Gilles.



Assemblée générale d'automne à Montoire, le 23 novembre.

**MARDI 4 DÉCEMBRE :  
PRÉSENTATION DU BULLETIN 2012  
À LA SOUS-PRÉFECTURE**

Le 4 décembre 2012, à 18 h 30, dans les salons de la sous-préfecture de Vendôme, le président Bernard Diry a eu l'occasion de présenter le *bulletin* 2012 de notre Société à M. Gilles Lagarde, préfet de Loir-et-Cher et M<sup>me</sup> Catherine Bachelier, sous-préfet de Vendôme. Il a fait mémoire devant eux des 150 ans de la Société, mettant en parallèle le premier bulletin (1862) et celui de cette année, dont il a détaillé le riche contenu, rendant un hommage particulier aux auteurs.

M. le Préfet a joint à ses remerciements un témoignage de reconnaissance vis-à-vis des sociétés savantes, qui «*apportent leur contribution à la connaissance de leur territoire et à sa culture*». Après avoir salué l'engagement des bénévoles, il nous a invités à encourager les jeunes dans les recherches historiques et patrimoniales.



Présentation du bulletin 2012 le 4 décembre à la sous-préfecture, en présence du préfet du Loir-et-Cher, M. Gilles Lagarde et du sous-préfet, M<sup>me</sup> Catherine Bachelier.

**SAMEDI 8 DÉCEMBRE :  
2<sup>e</sup> CONFÉRENCE D'HISTOIRE VENDÔMOISE –  
VICTOR-DONATION DE MUSSET-PATHAY**

Généreusement accueillis au moulin de la Varenne, à Naveil, siège de l'entreprise Minier, la Société Archéologique a apporté sa contribution à l'année Rousseau en donnant la parole à Anne Magnant, ancienne élève de l'École nationale d'administration, Inspectrice générale honoraire des affaires culturelles.

La conférencière a présenté Victor-Donatien de Musset-Pathay (1768-1832), père du poète Alfred de Musset et Vendômois d'origine ; il est surtout connu pour avoir été le spécialiste incontesté de Jean-Jacques Rousseau. Le travail de M<sup>me</sup> Magnant se caractérise par l'ampleur des recherches effectuées pour réunir puis exploiter la documentation disponible. M. de Musset-Pathay a, en effet, lu et analysé tous les mémoires, correspondances et documents d'archives susceptibles d'éclairer la vie et l'œuvre de Rousseau et a publié ses recherches sous le titre *L'Histoire de la vie et des*

*œuvres de Jean-Jacques Rousseau*. Son édition des œuvres complètes est un travail monumental. C'est non seulement la première édition fiable mais encore la première édition critique de l'œuvre de Rousseau. Publiée sous la Restauration, elle a fait autorité jusqu'au début du XX<sup>e</sup> siècle.

**VENDREDI 14 DÉCEMBRE 2012 :  
CONSEIL D'ADMINISTRATION**

Avant d'aborder les projets et le bulletin 2013, le Conseil d'administration, à l'unanimité, a renouvelé sans changement les mandats des membres du bureau sortant.

**Groupes de travail :** les différents groupes de travail mis en place en 2011 et 2012 (Quartier Rochambeau, 150<sup>e</sup> anniversaire et Château de Vendôme) ont également

poursuivi leurs travaux et recherches tout au long de cette année. Trois axes transversaux de synthèse ressortent de ce rapport d'activité :

- les liens étroits de partenariat et d'amitié entre associations œuvrant à la connaissance, la sauvegarde et la valorisation des multiples et divers patrimoines de notre région ;
- la volonté de la Société Archéologique de servir l'histoire et les patrimoines du Vendômois dans la diversité

de son territoire : Vendôme, Montoire, Fréteval, etc. et d'aller à la rencontre de ses habitants au plus près de chez eux ;

- le travail et la présence indéfectible et fidèle de nombreux – il reste toujours de la place ! – bénévoles sans lesquels, ni le colloque, ni l'exposition Queyroy, ni la présence de la Société au Salon du livre ou au *Rendez-vous de l'histoire* n'auraient été possibles.

Nicolas HASLÉ

# Renaissance

RLC du Loir & Cher

14 décembre 2012

## 150 ans, ça se fête

L'ambiance était conviviale à la sous-préfecture pour la présentation du dernier bulletin de la Société Archéologique.



Remise officielle du bulletin 2012 à la sous-préfecture.

« Une rencontre officielle et empreinte de convivialité, » comme l'a exprimé le président Bernard Diry, lors de la présentation du bulletin 2012 de la Société Archéologique, « la Vieille Dams du Vendômois, » qui fête ses 150 ans d'existence.

Les différentes personnalités qui manifestent intérêt et confiance en la Société étaient réunies pour cette présentation qui revêtait un caractère particulier et égaré à cette date anniversaire. Pour l'occasion, Catherine Bachelier, sous-préfète de Vendôme, avait invité le préfet du Loir-et-Cher Gilles Lagarde.

Bernard Diry a rappelé les événements organisés au cours de l'année pour célébrer cet anniversaire, ainsi le retour de la statue de Pierre de Ronsard sur son socle, l'exposition des œuvres d'Armand Queyroy et un colloque sur les Sociétés savantes, ces deux manifestations ayant attiré plus de 7 000 personnes.

« Depuis 1862, la Société n'a

pas cessé de publier son Bulletin » a affirmé Bernard Diry. Celui de 2012 ne comporte que des articles traitant du Vendômois, sur les thèmes de la religion, des grands hommes comme Henri IV et l'étude de ses séjours dans la région, la numismatique, le patrimoine architectural et industriel.

### Découvrir les beautés du Vendômois

Dans sa réponse, le préfet s'est dit « heureux de découvrir certaines des richesses de ce beau petit pays du Vendômois » qu'il ne connaît pas bien encore. « Ça ne dira jamais assez, a-t-il ajouté, ce que les sociétés savantes apportent à la connaissance d'un territoire et à la culture de celui-ci ».

Ainsi le travail de la Société permet de mieux connaître le Vendômois et de mieux l'aimer. Un travail, a-t-il souligné, qui repose sur le bénévolat et la bonne volonté des uns et des autres.

Colonne de WILLES